

2020年度

I 日本史問題

注意

1. 試験開始の指示があるまでこの問題冊子を開いてはいけません。
2. 解答用紙はすべてH Bの黒鉛筆またはH Bの黒のシャープペンシルで記入することになっています。H Bの黒鉛筆・消しゴムを忘れた人は監督に申し出てください。(万年筆・ボールペン・サインペンなどを使用してはいけません。)
3. この問題冊子は12ページまでとなっています。試験開始後、ただちにページ数を確認してください。なお、問題番号はI・IIとなっています。
4. 解答用紙にはすでに受験番号が記入されていますので、出席票の受験番号が、あなたの受験票の番号であるかどうかを確認し、出席票の氏名欄に氏名のみを記入してください。なお、出席票は切り離さないでください。
5. 解答は解答用紙の指定された解答欄に記入し、その他の部分には何も書いてはいけません。
6. 解答用紙を折り曲げたり、破ったり、傷つけたりしないように注意してください。
7. この問題冊子は持ち帰ってください。

マーク・センス法についての注意

マーク・センス法とは、鉛筆でマークした部分を機械が直接よみとて採点する方法です。

1. マークは、下記の記入例のようにH Bの黒鉛筆で枠の中をぬり残さず濃くぬりつぶしてください。
2. 1つのマーク欄には1つしかマークしてはいけません。
3. 訂正する場合は消しゴムでよく消し、消しきずはきれいに取り除いてください。

マーク記入例：

A	1	2	3	4	5
	○	○	●	○	○

 (3と解答する場合)

I . 次の文を読み、下記の設問 A ・ B に答えよ。解答は解答用紙の所定欄にしるせ。

ある日曜日、大好きな R おじさんが訪ねて来てくれた。亡くなった父さんの弟で、小さい頃からよく遊んでもらった。おじさんは第一線の天文学者として多忙でも、どの教科であれうんちくを傾け出したら止まらない。僕はちょうど学年末試験に向けて日本史の教科書を開き、江戸時代の天文学¹⁾についてまとめていた。だがおじさんは、僕の教科書を手にするとこの箇所はそっちのけで、教科書の内容が昔とどう変わったのかを確かめはじめた。

おじさんが子どもの頃は学校のカリキュラムがもっとも詰め込みの時期だったらしい。おじさんは暗記勉強が嫌いではなく、高校生になる前には日本史の年表を相当暗記し、今でもよく覚えているという。以下、おじさん（R）と僕（H）の会話の一端である。

R : まだ小学生の頃、6世紀半ばに（イ）日本府、新羅に滅ぼされる、なんて友だちと競い合って覚えた。大和朝廷は朝鮮半島南部の拠点を失ったって習ったことを、なぜか印象深く思い出すな。H君のこの教科書には（イ）とはまったく記されてないね。『日本書紀』に書いてあるんだけどね。

H : ああ、授業では説明があったし、友だちのGが使っている教科書は確かに触れていたよ。でも、そもそもこの時代に朝廷とか日本っていうのもおかしいんじゃない。

R : そうだね、昔のだと一方的な理解になっちゃうよね。今の教科書は、朝鮮などの史料にも照らして、倭国²⁾、あるいはヤマト政権と関わりがあった伽耶とか加羅と呼ばれた諸国が新羅などに560年代頃までには併合されたという理解になっているね。周りの国々との関係をいろんな史料から捉え直していくことが大事だね。中学の時、歴史の先生は最初の時間にいきなり黒板に中国の歴代王朝を書いて、全部覚えろって言ったんだ。だけど、その後、中国側の史料についてはほとんど教えてくれなかった。まあ、これは高校の時の世界史に役立ったけどね。中学の時は、群れな（607）す遣隋船、なんと（710）きれいな平城京、泣くよ（794）坊さん平安京、白紙（894）に返す遣唐使って、やたらに語呂合わせで暗記したな。

H : 嘆くよウグイスでしょ（笑）。昔からいろいろあるんだろうけど。語呂合わせに頼るのは僕たちもおんなじだよ。

R : ウグイスが鳴いたって、風流でもおもしろくないだろう。奈良でだって嘆くよ。まあ、「いとをかし～」の時代にはなっていったわけだけど。坊さんだから、なぜ泣くかつて、坊さんたちの政治権力のことも思い出せるでしょ。

H : そうか、奈良時代の坊さんたちの政治権力と言えば、真っ先に道鏡³⁾のことが思い浮か

んじやうね。

R：まあ、彼はもういなかったわけだけど、泣くよという語呂はいいよ。でも、白紙は抜群の語呂だけにちょっと問題ありかな。

H：なんで？

R：うん、おじさんたちは菅原道真によって遣唐使が廃止されたって覚えてた。まあ、唐は907年に滅びたから大したことじゃないようだけど、この教科書には「とりあえず中止」って書いてあるね（笑）。廃止って決めたわけじゃない。廃止され、白紙に返すっていうことだと、なんだか真っさらになって、中国文化の影響なしに国風文化に向かったようなイメージを持ってしまっていたよ。⁴⁾

H：ええ～。そもそも仮名文字だって漢字なしにはできなかったわけだし、真っさらってことはないでしょ。影響を前提とした個性的な文化でしょ。

R：そうだね。それは日本に限らなくて、契丹や女真族なども独自の文字を作った。この教科書はこのことにも触れて東アジア地域への視点を明確にしているね。あ、『隋書』には600年に倭国の使いが来たとの記述があることも、ちゃんと書いてあるね。607年が最初の遣隋使っていうのも、日本側の史料に頼った見方なわけだね。最初に小野妹子、そして隋からの使節（ロ）が来日という流れが頭にこびりついているけど。

H：Gの教科書には、その600年、隋に使者が遣わされたとする『隋書』の史料も、607年にあたる『日本書紀』の（ハ）天皇十五年の史料も載ってたよ、確か。⁵⁾

R：それは詳しいね。遣隋使って何かはさておき、冠位十二階の制定などは小野妹子に先立つ隋での見聞が影響したのかもしれないよね。

H：細かい年数の暗記は瑣末なことじゃないんだね。

R：暗記して、どうしても固定観念ができちゃうけど、別の見方で崩されるのはおもしろいことだよ。

H：日本史の先生はおじさんよりだいぶ若いと思うけど、やっぱり自分が習ったこととは変わっているっていうことにこだわってて、けっこう話してくれてる。

R：比較して考えることが重要だよ。年数もだけど、ヴィジュアル・イメージは強く焼きつけられちゃうよね。一万円札は子どもの頃ずっと聖徳太子だった。この教科書には聖徳太子と記されてもなければ、肖像画もないね。

H：古い札なら家にもあって見たことあるけど、あの絵はGの教科書にもなかったよ。

R：一度に何人もの人の話を理解したってことなんかは誇張だろうと思ってたけど、その実在を疑う説は大人になってから知ったよ。あ、この教科書の源賴朝像の写真、昔のイメージとまったく違うな。⁷⁾

H：仮に写真があったとしても、何歳頃かによってイメージは変わってくるでしょ。

R：それはそうだけど。だから、過程を丁寧に見ていかないといけないね。昔は鎌倉幕府の成立、いい国（1192）、頼朝征夷大將軍とばかり覚えてた。いい国でもいいはこ（1185）でもいいけど、この教科書は成立過程を詳しく追って、いい国を「名実とともに」としているね。

H：日本史の先生は鎖国から開国へという江戸時代のイメージはよくなくて、昔はオランダの印象ばかりで中国や朝鮮の印象が薄く、まして蝦夷地や琉球のことなどほとんど
8) 習った記憶がないって言ってたよ。

R：そうなんだよ。この教科書は鎖国という言葉の由来を詳しく書いてるね。鎖国という
9)
より、日本からの海外渡航が禁止されていたということだね。海禁という言葉は明の政策として語られるけど、日本でも幕府の正史や水戸学の（ニ）が著した『新論』などで使われていたんだよ。

H：言葉を並べて図式化すると流れをつかめたような気がするけど、大事なことを見落とす可能性もあるっていうことだね。

R：わからないことだらけだからね。さかのぼれば、旧石器時代とか縄文時代、弥生時代
10)
って、境目がわからなくなっている。土器がいつから作られるようになったのか、水稻農耕がいつから行われるようになったのか、昔習ったイメージとは違ってきていて、今後の研究でより詳しくなっていくんだろうね。

H：その辺は教科書の最初の方だから印象に残るんだけど、先生はサラッと流していたね。

R：そもそもこの日本列島にいつ頃から人が住むようになったのかも謎だらけ。旧石器時代にどうやって海を渡って来たのか、なかなか手がかりがないんだ。沖縄県の旧石器時代の人骨
11)
について、この教科書には今世紀に入ってからの発掘も含め詳しく紹介されてるね。これらが発掘された島々は当時も大陸からは隔たっていて、何らかの航海技術があったはずなんだ。そこで、おじさんの友だちが勤めている国立科学博物館の人たちが中心となって、3万年前の航海を再現しようとしている。いろいろ試してうまくいかなくて、縄文時代の遺跡で見つかる（ホ）を旧石器時代の石斧で作れるかどうか確かめたうえで、昨年（2019年）7月、（ホ）を漕いで台湾から与那国島に辿り着くことができたんだ。黒潮を人力で乗り越えて、太古の人たちに近づいてみると、凄いロマンを感じるな。だけど、これはまだほんの一歩。教科書では縄文時代の黒曜石の産地として東京都の（ヘ）島が紹介されているけど、ここも黒潮を越えないと行けないところで、こここの黒曜石が旧石器時代の本州に持ち込まれていたという研究もあるんだ。

H：昔の人たちはやっぱり僕たちなんかよりずっと遅しかったんじゃないの。

R：おじさんは宇宙の来歴をほんの少しでも調べようとしているんだけど、人間の歴史もやっぱり実験場で、新しい研究にはいつもワクワクさせられるよ。

そう語って、おじさんは海外土産を置くと、ご飯も食べずに帰っていった。

A. 文中の空所(イ)～(ヘ)それぞれにあてはまる適当な語句をしるせ。

B. 文中の下線部1)～11)にそれぞれ対応する次の問1～11に答えよ。

1. これに関する記述として正しいのはどれか。次のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 伊能忠敬は天体観測を応用した測量により『新訂万国全図』を作成した
- b. 渋川春海は独自の観測に基づいて授時暦を作成し初代天文方になった
- c. 天文方高橋至時の建議により洋学研究機関である蛮書和解御用が設けられた
- d. 三浦梅園は西洋天文学の影響も受け独自の自然哲学として条理の学を提唱した

2. これに関する次の文i・ii（原漢文）について、その出典の組み合わせとして正しいのはどれか。下記のa～dから1つ選び、その記号をマークせよ。

i. 桓靈の間、倭國大いに乱れ、更相攻伐して歴年主なし

ii. 東は毛人を征すること五十五国、西は衆夷を服すること六十六国、渡りて海北を平ぐること九十五国

- a. i :『漢書』地理志 ii :『魏志』倭人伝
- b. i :『漢書』地理志 ii :『宋書』倭国伝
- c. i :『後漢書』東夷伝 ii :『魏志』倭人伝
- d. i :『後漢書』東夷伝 ii :『宋書』倭国伝

3. これに関する次の文を読み、下記の問i・iiに答えよ。

藤原仲麻呂は< あ >の名を賜り、権力を恣にしていたが、やがて孝謙太上天皇がこれを寵愛し淳仁天皇と対立すると、764年に反乱を起こし、滅ぼされた。淳仁天皇は配流となり、孝謙太上天皇は< い >天皇として重祚し、769年、法王になっていたこれに皇位を譲ろうとしたが、< う >ら貴族層の反対で失敗した。

- i. 文中の空所<あ>にあてはまる適当な語句をしるせ。

ii. 文中の空所〈い〉・〈う〉それぞれにあてはまる語句の組み合わせとして正しいのは
どれか。次の a～d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 〈い〉：光仁 〈う〉：橘奈良麻呂 b. 〈い〉：光仁 〈う〉：和氣清麻呂
c. 〈い〉：称徳 〈う〉：橘奈良麻呂 d. 〈い〉：称徳 〈う〉：和氣清麻呂

4. これに関する次の文を読み、空所〈え〉・〈お〉それぞれにあてはまる適当な語句をし
るせ。

和歌が持てはやされるようになり、仮名文字による文学作品が隆盛した。書道では
和様が発達した。貴族の住宅は〈え〉造と呼ばれる様式になり、襖などに大和
絵が描かれた。定朝が〈お〉造の手法を完成させ、仏師集団は末法思想を背景と
する仏像の需要増大に応えた。

5. これに関する次の文を読み、下記の問 i ・ ii に答えよ。

この民族の海賊集団は、1019年に対馬や壱岐を経て博多周辺に侵攻した。この事件
をこの民族の朝鮮での呼称により〈か〉の入寇という。この集団は、大宰権帥の
〈き〉の指揮のもと、九州の有力武士たちに撃退された。この民族は契丹の支配
下にあったが、やがて独立し〈く〉を建国した。

i. 文中の空所〈か〉にあてはまる適当な語句をしるせ。

ii. 文中の空所〈き〉・〈く〉それぞれにあてはまる語句の組み合わせとして正しいのは
どれか。次の a～d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 〈き〉：藤原伊周 〈く〉：金 b. 〈き〉：藤原伊周 〈く〉：西夏
c. 〈き〉：藤原隆家 〈く〉：金 d. 〈き〉：藤原隆家 〈く〉：西夏

6. ここでの皇帝はどれか。次の a～d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

- a. 安帝 b. 武帝 c. 文帝 d. 煙帝

7. 甲斐善光寺が所蔵するこれはどれか。次の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

a.



b.



c.



d.



8. これに関する次の文 i ~ ii について、その記述の正誤の組み合わせとして正しいのはどれか。下記の a ~ d から 1 つ選び、その記号をマークせよ。

i. 琉球王国は、1609年、薩摩藩に征服されてその支配下に入り、以後、將軍の代替わり毎に謝恩使を幕府に派遣した

ii. アイヌは1669年、クナシリ・メナシの蜂起を松前藩に鎮圧され、松前藩に完全に服属することになった

a. i : 正 ii : 正

b. i : 正 ii : 誤

c. i : 誤 ii : 正

d. i : 誤 ii : 誤

9. これに関する次の文中の空所〈け〉・〈こ〉それぞれにあてはまる語句の組み合わせとして正しいのはどれか。下記の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。

ドイツ人医師< け >の著書『日本誌』の一部を、オランダ通詞を務めたことがある< こ >は1801年に「鎖国論」と題して翻訳した。

- a. 〈け〉：ケンペル 〈こ〉：宇田川榕庵
- b. 〈け〉：ケンペル 〈こ〉：志筑忠雄
- c. 〈け〉：シーボルト 〈こ〉：宇田川榕庵
- d. 〈け〉：シーボルト 〈こ〉：志筑忠雄

10. これに関する次の文 i・iiについて、その記述の正誤の組み合わせとして正しいのはどれか。下記の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。

- i. 氷期が終わり温暖化による森林生活に適した土器が形成され縄文時代がはじまつたと考えられていたが、近年の高精度の較正炭素年代法により、まだ氷期の頃から土器が作られていたとする見解もある
- ii. 紀元前 4 世紀頃に西日本に水稻農耕が伝えられ弥生時代がはじまると考えられていたが、佐賀県の垂柳遺跡など各地で縄文時代晩期に相当する水田が発見されている

- a. i : 正 ii : 正
- b. i : 正 ii : 誤
- c. i : 誤 ii : 正
- d. i : 誤 ii : 誤

11. これに該当する組み合わせとして正しいのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。

- ① 白保竿根田原人 ② 山下町第一洞人 ③ 柳江人
- a. ①, ②, ③
- b. ①, ②
- c. ①, ③
- d. ②, ③

II. 次の文章を読み、下記の設問A・Bに答えよ。解答は解答用紙の所定欄にしよせ。

日本と清国とは、1871年に（イ）を結び、国交を開いたものの、朝鮮情勢をめぐつてしばしば対立した。1894年、朝鮮で甲午農民戦争がおこると、清国は朝鮮政府の要請を受けその鎮圧を目的に出兵した。また、清国がその出兵を日本に対して通告してきたため¹⁾、日本もそれに対抗して出兵した。日本と清国は、朝鮮の内政改革をめぐって対立し、交戦状態となつたが、国際情勢が日本に有利になると²⁾、同年に日本は清国に宣戦布告し、日清戦争が始まった。

開戦とともに、それまで政府批判を繰り返していた民党は一転して戦争を支持し、巨額の軍事予算を成立させた。日本軍は朝鮮から清軍を一掃し、黄海海戦で清国の北洋艦隊を撃破するなど、圧倒的な勝利を収めた。その結果、1895年、清国とのあいだで下関条約³⁾が結ばれ、遼東半島および台湾・澎湖諸島の日本への割譲などが決定された。日本は新たに領有した台湾の統治に力を注ぎ、1895年に海軍軍令部長の（ロ）を台湾総督に任命し、台湾島民の抵抗を武力で鎮圧するなど強圧的な政策を行つた。1898年には、後藤新平⁴⁾が台湾総督府民政局長に就任し、台湾の民政に力を注いだ。

日清戦争での清国の敗北は、欧米列強による清国への進出を促し、各国は清国の勢力範囲を確定して、中国は分割された。また、中国分割に直接関与しなかつたアメリカも、1899年に門戸開放・機会均等を各国に提示し、各国の勢力範囲内での通商の自由を求めた。アメリカは、1823年以来、ヨーロッパの事態に介入せず、またアメリカ大陸の事態へのヨーロッパによる介入を拒否する⁵⁾という宣言を発表していたが、このことにより、その外交姿勢を転換した。こうした列強の中国侵攻は、中国人の反発を招いた。1900年に入ると、清国では排外主義的団体である義和団が、各地で外国人を襲撃するなど、勢力を拡大し、北京の各国公使館を包囲する事件が起つた。清国政府は義和団に共鳴し、列強諸国に宣戦布告したもの、列強諸国は連合軍を派遣して清国を降伏させ、1901年に清国政府との間で北京議定書を締結した。

その後、日本の満州進出が本格化する。日露戦争⁶⁾が日本に有利なかたちで終結し、1905年に日本とロシアがポーツマス条約に調印すると、日本は1906年に関東州を統治する関東都督府を設置し、南満州鉄道株式会社（満鉄）⁷⁾を設立したが、満州市場を狙うアメリカは門戸開放を唱えて、日本の南満州権益の独占に反対した。

1914年、サライエヴォ事件を機に、オーストリアとセルビアが開戦、さらにドイツとロシアの戦争に拡大し、フランスとイギリスがロシア側についてドイツに宣戦布告して第一次世界大戦が勃発すると、第2次大隈重信内閣では、（ハ）外相が主導して日英同盟

を理由に参戦し、中国へ積極的に進出した。他方、中国では、1911年に孫文を中心とした辛亥革命が起こり、その翌年に、孫文を臨時大総統とする中華民国が成立した。⁹⁾しかし、軍閥であった袁世凱が、孫文にかわって臨時大総統に就任すると、元来、群雄割拠状態であった中国の政治状況はさらに不安定化し、列強の支援を受けた軍閥政権が相互に抗争する状況が続いた。日本は1915年、（ハ）外相が袁世凱政府に対して二十一カ条の要求を行い、最後通牒を発してその要求のほとんどを承認させた。さらに日本は、袁世凱の死後に実権を握った（ニ）に対し、いわゆる西原借款¹⁰⁾と呼ばれる巨額の借款を与えるなどして、中国における影響力の拡大をはかった。

第一次世界大戦は、ドイツが威尔ソンの14カ条を受け入れたことで、1918年に休戦が成立し、また一連の国際協定が結ばれたことで、戦争の再発防止と列強間の協調が図られた。しかし、協調外交は長くは続かなかった。中国では、蒋介石に率いられた国民革命軍が、北方軍閥の討伐を目指して北伐を行っていたが、1927年に成立した（ホ）内閣は、満州における日本の権益を守る方針を決定して、中国をめぐって積極外交に転じた。他方、大陸進出の急先鋒であった関東軍は、満州を中国本土から引き離し日本の直接統治下に置くことをもくろみ、北方軍閥の張作霖を奉天郊外で爆殺した。

¹¹⁾ 関東軍の独走はその後もとどまらず、1931年には奉天郊外の柳条湖で南満州鉄道の線路を爆破し、それを中国軍の行為と主張して軍事行動を開始した。これを、満州事変と呼ぶ。さらに関東軍は1932年、満州の主要地域を占領し、満州國を建国させた。当初日本政府は満州國の承認に反対していたものの、同年日満議定書を取りかわし、満州國を承認した。

¹²⁾ 1937年に起こった盧溝橋事件は、その後8年に及ぶ日中戦争の発端となった。近衛文麿内閣は、事件の不拡大方針を発表するも、華北に派兵を決定した後、上海に戦線は拡大し、日本軍は国民政府の首都であった南京を占領して、国民政府を南京から重慶に追いやり、多数の捕虜や民間人を殺害する南京事件（南京大虐殺）を引き起こした。1938年、近衛内閣は東亜新秩序建設の声明を出し、国民政府の要人（ヘ）を重慶から脱出させ、1940年に南京に傀儡政権を樹立させるなど、中国大陸における戦局はますます複雑化した。

このようにして、多くの民間人を巻き込み、多数の犠牲者を出しながら進められた日中戦争は、1945年の日本の敗戦によりようやく終結した。終戦後、1951年にサンフランシスコ講和会議が開かれ、日本は48カ国とのあいだでサンフランシスコ平和条約に調印したが、同会議に中国を代表する政権は招かれなかった。その後1972年に、日本は中華人民共和国とのあいだで日中共同声明¹³⁾に調印し、日中國交正常化を果たした。

- A. 文中の空所(イ)～(ヘ)それぞれにあてはまる適当な語句をしるせ。
- B. 文中の下線部 1)～13)にそれぞれ対応する次の問 1～13に答えよ。
1. これはそれ以前に定められた条約の規定に基づいて行われた。その条約名をしるせ。
 2. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
 - a. 日英通商航海条約が締結され、領事裁判権が撤廃された
 - b. 日英通商航海条約が締結され、両国の清国における利益の相互尊重が確認された
 - c. 日英同盟協約が締結され、日本の関税自主権が回復された
 - d. 日英同盟協約が締結され、両国いずれかが他国と交戦した際の中立義務が確認された
 3. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
 - a. 新たに沙市・重慶・蘇州・廈門を開港することが定められた
 - b. これで得た賠償金の大半は新たに獲得した台湾の産業開発に当てられた
 - c. これに基づき日清通商航海条約が締結された
 - d. 清国は朝鮮半島の日本領有を認めた
 4. これが民政局長に就任した時の台湾総督は誰か。その名をしるせ。
 5. これに関する記述として正しくないのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
 - a. イギリスは九龍半島を租借した
 - b. ドイツは膠州湾を租借した
 - c. フランスは広州湾を租借した
 - d. ロシアは威海衛を租借した
 6. これを発表したアメリカ大統領は誰か。その名をしるせ。
 7. これに関連して、最初は反戦論を唱えながら、後に主戦論を盛り上げた新聞で、黒岩涙香が創刊したものはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
 - a. 国民新聞
 - b. 時事新報
 - c. 東京日日新聞
 - d. 万朝報
 8. これに関する記述として正しいのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
 - a. 鉄道事業に加えて、炭鉱事業や製鉄事業を展開した
 - b. 日本とアメリカによる共同経営として始まった
 - c. 本社は旅順に置かれた
 - d. ロシアが敷設した東清鉄道のうち、奉天以南が譲渡された

9. これがハワイで結成した興中会を中心に、1905年に東京で結成された組織は何か。
その名をしるせ。
10. これを実施したときの日本の首相は誰か。その名をしるせ。
11. これに関する記述として正しくないのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
- a. これにより、関東軍参謀の河本大作が停職になった
 - b. これにより、濟南で日本軍と北伐軍の武力衝突が起った
 - c. これののち、張学良が国民政府に合流した
 - d. 張作霖は北京から奉天への帰還途上であった
12. これに関する記述として正しくないのはどれか。次の a～d から 1つ選び、その記号をマークせよ。
- a. これに調印したのは犬養毅内閣であった
 - b. これには「住民の意思に基きて自由に成立し」と記された
 - c. これにより、日本軍の満州国駐屯が認められた
 - d. これを調印した際の満州国の執政は、溥儀であった
13. これを調印したときの日本の首相は誰か。その名をしるせ。